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Biden: mayor caos global si Putin no paga por invasión 
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Putin “pagará un precio” por la invasión: Biden 
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Precio del crudo, en carrera alcista mientras crecen sanciones a Rusia 
Mezcla mexicana se acerca a los 100 dólares por barril 
 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
No se impondrán sanciones a Rusia, asegura AMLO (El Universal, Alberto Morales y Pedro Villa 
y Caña, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que, a diferencia de otros países, México no 
tomará ninguna represalia económica en contra de Rusia por invadir Ucrania, porque quiere 
mantener buenas relaciones con todos los gobiernos del mundo. 
“Nosotros no vamos a tomar ninguna represalia de tipo económica, porque queremos mantener 
buenas relaciones con todos los gobiernos del mundo y queremos estar en condiciones de poder 
hablar con las partes en conflicto”, mencionó. En su conferencia de prensa en Palacio Nacional, 
el Titular del Ejecutivo aseguró que hasta el momento no ha sostenido ningún diálogo con Rusia 
o Ucrania, pero reiteró que la postura de su gobierno es en contra de una invasión de Rusia, 
China, Estados Unidos o de cualquier nación. “Ya fijamos nuestra postura en el Consejo de 
Seguridad de Naciones Unidas y estamos promoviendo que la ayuda humanitaria llegue a 
Ucrania a través de la ONU, pero no podemos [hacer] más, no podemos caer en un protagonismo 
que no tiene que ver con la mesura que debe prevalecer en [la] política exterior”. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-se-impondran-sanciones-rusia-asegura-amlo 
 
Morena y oposición se abren al diálogo en reforma eléctrica (El Universal, Antonio López, p. 
web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Las posturas radicales en torno a la reforma eléctrica quedaron erradicadas tras la realización del 
parlamento abierto: la oposición pasó del no definitivo al establecimiento de una serie de 
condiciones con las que votarían la iniciativa presidencial, mientras que Morena pasó de “no 
mover una sola coma” a la apertura al diálogo. En entrevista con EL UNIVERSAL, los 
coordinadores parlamentarios de la coalición Va por México en la Cámara de Diputados 
enlistaron un decálogo de modificaciones que deben realizarse para que ellos puedan avalar una 
nueva reforma eléctrica en México. El coordinador del Partido Revolucionario Institucional (PRI), 
Rubén Moreira, adelantó que el tricolor ha puesto sobre la mesa seis modificaciones con las que 
pueden aceptar la propuesta “o no pasa”.  
La primera de ellas, y la que consideran más importante, es la no desaparición de los órganos 
autónomos, “para evitar la concentración de poder”, es decir, que la Comisión Reguladora de 
Energía (CRE) y la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) no sean integrados a la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE). También buscará “que se corrijan los abusos” correspondientes a 
los temas del porteo y de los contratos legados. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-y-oposicion-se-abren-al-dialogo-en-reforma-
electrica 
 
Critican cierre de Escuelas de Tiempo Completo (El Universal, María Cabadas y Pedro Villa y Caña, 
p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
La secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez Álvarez, confirmó la eliminación del 
Programa Escuelas de Tiempo Completo (PETC), que operaba en 25 mil 134 planteles de 
educación básica de todo el país y beneficiaba a un total de 3.6 millones de niños y adolescentes. 
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“Realmente todavía faltan muchas escuelas para poder mejorar las instalaciones básicas: agua, 
cuestiones de aulas, sanitarios, que eso era algo que se pedía y se reclamaba, y era un reclamo 
justo de tenerlo bien en el momento de regreso a clases. Haciendo ese balance, es algo que para 
nosotros es muy prioritario ahorita el darles la atención a esas escuelas que todavía tienen esa 
necesidad, y por ello La Escuela es Nuestra ahorita se va a enfocar principalmente a que el 
recurso que se asigna para La Escuela es Nuestra sea ocupado para esa situación”, dijo en la 
conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
El programa Escuelas de Tiempo Completo fue creado durante el gobierno del expresidente 
Felipe Calderón e inició con 6 mil 708 planteles de primaria y secundaria, cifra que en el sexenio 
de Enrique Peña alcanzó los 25 mil 134 planteles de educación básica, a las que asistían 3.6 
millones de alumnos. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/critican-cierre-de-escuelas-de-tiempo-completo 
 
Mis diferencias con Julio Scherer fueron por invasión de atribuciones: Sánchez 
Cordero (El Universal, Víctor Gamboa Arzola y Luis Carlos Rodríguez, p. web). 
Martes 01 marzo 2022 
La presidenta del Senado de la República, Olga Sánchez Cordero, confirmó la versión del 
presidente Andrés Manuel López Obrador en el sentido de que durante su gestión como 
secretaria de Gobernación no tenía una buena con el entonces consejero jurídico de la 
Presidencia, Julio Scherer Ibarra. Entrevistada al término de la sesión de este martes en el 
Senado, Sánchez Cordero señaló que las discrepancias que tuvieron estaban originadas 
principalmente por la invasión de atribuciones y facultades de Scherer Ibarra.   
“Legalmente, en la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, la Secretaría de 
Gobernación tenía la atribución, las facultades y las competencias para la relación con los 
Poderes: con el Poder Judicial, con la Fiscalía, con el Poder Legislativo, y estas facultades se las 
había arrogado el señor consejero jurídico”, denunció la ministra en retiro.  
Apuntó además que esas diferencias por las facultades y atribuciones se presentaron de manera 
permanente durante su paso por la Secretaría de Gobernación. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sanchez-cordero-mis-diferencias-con-julio-scherer-
fueron-por-invasion-de-atribuciones 
 
Formarán en TEPJF a militantes de Morena (Reforma, Guadalupe Irízar, p. web). 
Martes 01 marzo 2022 
Los militantes de Morena recibirán actualización en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), luego de la firma de un convenio de colaboración que permitirá a los 
militantes de ese partido tomar programas de maestría y doctorado en derecho electoral en esa 
institución. En un acto celebrado en la sede de la Escuela Judicial Electoral, el convenio de 
colaboración académica garantiza al menos 25 lugares para Morena en los programas de 
maestría y cinco en doctorado de derecho electoral, así como la posibilidad de acceder a cursos 
de actualización y diplomados en esta materia. El convenio lo firmaron los magistrados Reyes 
Rodríguez, Felipe de la Mata y Felipe Fuentes, y la directora de la Escuela, Gabriela Ruvalcaba, 
por parte del Tribunal, así como Mario Delgado, presidente del Comité Ejecutivo Nacional y 
Rafael Barajas, director del Instituto Nacional de Formación Política de Morena. 
https://www.reforma.com/formaran-en-tepjf-a-militantes-de-morena/ar2359391 
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Falso que INE no quiera revocación; es un “intento por desacreditar”: Lorenzo 
Córdova (Milenio, Janet López Ponce, p. web). 
Martes 01 marzo 2022 
El Instituto Nacional Electoral (INE) detalló la campaña de difusión que ha desplegado en todo 
el país para informar e invitar a la ciudadanía a participar en la consulta de revocación de 
mandato del presidente Andrés Manuel López Obrador, que incluye la visita y capacitación 
electoral al 145.38 por ciento de las personas que se requieren para integrar las mesas directivas 
de casilla. La autoridad electoral detalló que del número final de 7 millones 49 mil 113 personas 
sorteadas que nacieron en mayo y que su primer apellido empieza con la letra “B”, hasta ahora, 
12 mil 61 capacitadoras y capacitadores han notificado y visitado a un millón 410 mil 459 mil, de 
las cuales encontraron a 418 mil 328, a las que se les dio la capacitación para integrar las mesas 
de casillas y 417 mil tres, es decir, el 145.38 por ciento de las que se requieren, cumplen con los 
requisitos legales. En los últimos días, el presidente Andrés Manuel López Obrador ha criticado 
que el INE no está promoviendo la consulta popular, por lo que en su cuenta oficial el instituto y 
su consejero presidente, Lorenzo Córdova, difundieron una numeraria así como imágenes de las 
evidencias de la campaña desplegada en la vía pública. 
https://www.milenio.com/politica/ine-falso-que-no-quiere-revocacion-cordova-intento-de-
desacreditar 
 
Debora Ley: tenemos una década para contener el calentamiento global (El Economista, 
Diego Badillo, p. web). 
Martes 01 marzo 2022 
Tenemos una década para actuar y contener el incremento del calentamiento global, para, 
realmente no llegar a cambios irreversibles dentro de los ecosistemas, planteó Debora Ley, oficial 
de Asuntos Económicos de la Unidad de Energía y Recursos Naturales de la Comisión Económica 
para América Latina y El Caribe (Cepal) en México. En entrevista, la también autora líder del Sexto 
Reporte del Grupo Intergubernamental de Expertos Sobre el Cambio Climático (IPCC), 
presentado el lunes pasado en Berlín, Alemania, dijo que en esta década debemos cambiar la 
forma en que trabajamos, mitigamos y nos adaptamos al cambio climático generado por el 
calentamiento global, que es lo que los expertos llaman buscar trayectorias de desarrollo 
resilientes al clima. Concretamente de lo que se trata es de integrar acciones de mitigación y 
adaptación en apoyo del desarrollo sostenible. 
Eso se traduce en que, cuando se realizan trabajos de mitigación, procurar que esas acciones 
que permitan reducir emisiones no incrementen la vulnerabilidad de regiones y personas, y que, 
si hacemos adaptación, que tampoco se incrementen emisiones. Eso implica trabajar de manera 
tal que aprovechemos las sinergias. 
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Debora-Ley-tenemos-una-decada-para-contener-
el-calentamiento-global-20220301-0116.html 
 
Entidades federativas no ofrecen condiciones laborales óptimas para las mujeres: 
Imco (El Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
Martes 01 marzo 2022 
Ninguna de las 32 entidades federativas ofrece condiciones laborales óptimas para las mujeres, 
y se está frenando su potencial y autonomía económica, consideró el Instituto Mexicano para la 
Competitividad (Imco) en su nuevo indicador Estados #ConLupaDeGénero, edición 2022. 
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Al presentar la primera edición de esta nueva medición enfocada en lo subnacional, la directora 
del Imco, Valeria Moy, informó que el objetivo es visibilizar los retos y condiciones que enfrentan 
las mujeres en los diferentes estados del país en términos económicos, específicamente 
laborales.  
Así, se busca medir y comparar la capacidad de las entidades del país para forjar, atraer y retener 
el talento de las mujeres en el mercado laboral; a la par, una de las razones para efectuar este 
nuevo estudio es por la pandemia, ya que llegó a complicar más las condiciones que enfrentan. 
“Los tomadores de decisiones públicos y privados a nivel local pueden conocer las fortalezas y 
debilidades que cada entidad enfrenta para implementar políticas públicas focalizadas y así 
aprovechar al máximo el potencial de las mujeres”, indicó en conferencia de prensa. 
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Entidades-federativas-no-ofrecen-condiciones-
laborales-optimas-para-las-mujeres-Imco-20220301-0135.html 
 
Sanciones a Rusia disparan 10% los precios del petróleo (El Financiero, Rafael Mejía, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Los precios internacionales del petróleo se dispararon el martes ante el agudizamiento de la crisis 
en Ucrania, que está generando mayores tensiones en el mercado energético, ante el 
nerviosismo en la oferta, principalmente en el suministro de Rusia, como resultado de las 
sanciones a ese país. Los crudos de referencia subieron 10 por ciento, a pesar del anuncio de la 
Agencia Internacional de Energía (IEA por sus siglas en inglés), que dijo que liberará 60 millones 
de barriles de sus reservas. El crudo WTI subió el martes 10.6 por ciento hasta los 105.87 dólares 
por barril, mientras que el Brent aumentó 9.26 por ciento para ubicarse en 107.04 dólares, y en 
ambos casos registraron su ganancia más fuerte desde mayo de 2020. En tanto, el precio de la 
mezcla mexicana está cerca de los 100 dólares y ayer se ubicó en 97.57 dólares, que implicó un 
repunte de 6.3 por ciento, y además se situó en su mayor nivel desde julio de 2014. 
De acuerdo con un reporte de la calificadora S&P Global, los barriles de petróleo ruso se 
consideran cada vez más tóxicos, conforme avanza la invasión a Ucrania. 
La situación sigue siendo muy impredecible y los precios podrían seguir subiendo, según Shin 
Kim, jefe de análisis de suministro y producción de petróleo de S&P Global Commodity Insights. 
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/03/02/sanciones-a-rusia-disparan-10-los-
precios-del-petroleo/ 
 
Van tras ex funcionarios de Morelos, Edomex, BC y Puebla por desfalcos (La Jornada, 
Redacción, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Ex funcionarios estatales y municipales e integrantes de organizaciones civiles de Morelos, 
Puebla, Baja California y el estado de México fueron acusados por autoridades de procuración de 
justicia y órganos superiores de fiscalización de cometer desvíos millonarios de recursos, fraudes 
y ejercicio abusivo de funciones, entre otros actos de corrupción. Al menos tres de ellos fueron 
aprehendidos en horas recientes y a 33 se les inhabilitó para ejercer el servicio público entre uno 
y 10 años. Patricia Izquierdo Medina, secretaria de Obras Públicas de Morelos en la administración 
del perredista Graco Ramírez (2012-2018), fue detenida en el municipio de Jiutepec, acusada de 
ejercicio abusivo de funciones por haber adjudicado a una empresa fantasma, de manera 
directa, la demolición y reconstrucción de un edificio de la Escuela de Estudios Superiores de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos en Jojutla, por un monto superior a 75 millones de 
pesos, informó la Fiscalía Anticorrupción de la entidad. 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Entidades-federativas-no-ofrecen-condiciones-laborales-optimas-para-las-mujeres-Imco-20220301-0135.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Entidades-federativas-no-ofrecen-condiciones-laborales-optimas-para-las-mujeres-Imco-20220301-0135.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/03/02/sanciones-a-rusia-disparan-10-los-precios-del-petroleo/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/03/02/sanciones-a-rusia-disparan-10-los-precios-del-petroleo/


 

 

 

 
 
A la compañía Ago Operaciones, SA de CV se le otorgó el contrato a pesar de que la Ley de Obra 
Pública y Servicios Relacionados estipula que las adjudicaciones directas no deben rebasar un 
monto de 2.5 millones de pesos. 
https://www.jornada.com.mx/2022/03/02/estados/024n1est 
 
Avanza estrategia Ciudad Segura en dos alcaldías de la CDMX (Excélsior, Wendy Roa, p. 
web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
En el marco de la estrategia Ciudad Segura, implementada por la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC), han sido capturados 176 presuntos delincuentes, informó el titular de la Policía 
capitalina, Omar García Harfuch. El funcionario destacó que se han llevado a cabo 58 operativos 
en las alcaldías Cuauhtémoc e Iztapalapa, en los que no sólo han ejecutado órdenes de 
aprehensión, sino que se han detenido en flagrancia a algunos imputados. 
Treinta y tres presuntos delincuentes fueron asegurados durante la ejecución de 13 órdenes de 
cateo en la alcaldía Cuauhtémoc y 11 cateos fueron cumplimentados en la alcaldía Iztapalapa. 
(Los inmuebles) fueron previamente identificados como puntos generadores de violencia”, 
destacó. García Harfuch señaló que, de los operativos realizados en ambas alcaldías, destacan las 
detenciones de sujetos como Giovanni Rodríguez “N”, El Chícharo y/o El Iván, considerado jefe 
de célula de la organización delictiva que opera en Tepito. 
También dijo que fue aprehendido Ángel “N”, El Bala y/o El Sapo, identificado como uno de los 
principales operadores de un grupo delictivo que actúa en el sur de la ciudad y que ya se había 
extendido a la zona centro. 
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/avanza-estrategia-la-ciudad-segura-en-dos-
alcaldias-de-la-cdmx/1501542 
 
Entre México y EU hay mucho trabajo por hacer en materia de seguridad: Ken Salazar 
(Milenio, Pedro Domínguez, p. web). 
Martes 01 marzo 2022 
El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, aseguró que México y Estados Unidos 
tienen una buena relación y se está trabajando en conjunto bajo el Entendimiento Bicentenario 
porque en el marco de la seguridad entre ambas naciones “hay mucho trabajo que hacer”. 
Al salir de Palacio Nacional casi cuatro horas después de su llegada, el funcionario estadunidense 
explicó que se reunió con el presidente Andrés Manuel López Obrador y después con el 
secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, con miras a enlazar más las economías de 
ambas naciones. Se le preguntó su opinión sobre las acusaciones de injerencia que señaló López 
Obrador contra Anthony Blinken y respondió que es buena la relación entre ambos países. 
“La relación entre los Estados Unidos y México es una buena relación, estamos trabajando en 
esto del Bicentenario, el marco de la seguridad entre las dos naciones, hay mucho trabajo que 
hacer y en esto la llevamos y ahí estamos nosotros enfocados, entonces nosotros no, hay mucho 
éxito que estamos teniendo tenemos mucho trabajo que hacer adelante y ahí estamos 
comprometidos”, respondió. 
https://www.milenio.com/politica/ken-salazar-asegura-que-eu-y-mexico-trabajan-en-materia-
de-seguridad 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2022/03/02/estados/024n1est
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/avanza-estrategia-la-ciudad-segura-en-dos-alcaldias-de-la-cdmx/1501542
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/avanza-estrategia-la-ciudad-segura-en-dos-alcaldias-de-la-cdmx/1501542
https://www.milenio.com/politica/ken-salazar-asegura-que-eu-y-mexico-trabajan-en-materia-de-seguridad
https://www.milenio.com/politica/ken-salazar-asegura-que-eu-y-mexico-trabajan-en-materia-de-seguridad


 

 

 

 
 
Joe Biden propone reforzar la seguridad en la frontera con México y "arreglar" el 
sistema migratorio de EU (El Economista, Redacción, p. web). 
Martes 01 marzo 2022 
El presidente de Estados Unidos Joe Biden advirtió sobre la urgencia de "arreglar" el sistema 
migratorio estadounidense y reforzar la seguridad en la frontera con México, con el apoyo de 
nuevas tecnologías que permitan detener el paso a los narcotraficantes que operan en el cruce 
fronterizo. “Hemos establecido patrullajes conjuntos con México y Guatemala para atrapar a más 
traficantes de personas”, agregó. Ante congresistas en breves comentarios sobre el tema 
migratorio, Biden aseguró que trabaja con "sus socios del sur" y del centro del continente para 
mejorar el control del flujo migratorio hacia Estados Unidos y reiteró la necesidad de aprobar la 
reforma migratoria. "La reforma migratoria es algo que apoya todo el mundo, desde los 
sindicatos, hasta los líderes religiosos, pasando por la Cámara de Comercio estadounidense. 
Aprobémosla de una vez por todas", insistió Joe Biden a los legisladores estadounidenses 
durante su primer discurso del Estado de la Unión. El mandatario estadounidense pidió a los 
congresistas aprobar la legislación que conceda estatus legal a Dreamers y trabajadores 
agrícolas y esenciales en otras industrias del país.  "Podemos hacer todo esto mientras 
mantenemos encendida la antorcha de la libertad que atrajo a generaciones de migrantes a este 
país; a mis antepasados y a muchos de los de ustedes", dijo Biden. 
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Joe-Biden-propone-reforzar-la-seguridad-
en-la-frontera-con-Mexico-y-arreglar-el-sistema-migratorio-de-EU-20220301-0145.html 
 
Biden advierte mayor caos global si Putin no paga por invasión a Ucrania (Milenio, 
Horacio Besson y Juan Alberto Vázquez, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Como se esperaba, el tema central del primer discurso del Estado de la Unión que Joe Biden 
pronunció ante el Congreso fue la invasión rusa a Ucrania, donde tuvo palabras duras en contra 
de Vladimir Putin. Y fue contundente: “A lo largo de nuestra historia hemos aprendido esta 
lección, cuando los dictadores no pagan un precio por su agresión, provocan más caos”.   
Incisivo, afirmó que que “hoy, Putin está más aislado que nunca”. Sin cortapisas, fue directo: “Un 
dictador ruso, invadiendo un país extranjero, tiene costos en todo el mundo”. 
Alabó al pueblo y a los soldados ucranianos que luchan y reconoció al presidente Volodimir 
Zelenski, lo que provocó una ovación en el Capitolio, que aplaudieron de pie a la embajadora 
Oksana Markarova, que se encontraba en el recinto. 
Sin embargo, reiteró que no piensa mandar tropas a luchar a Ucrania pero sí, advirtió, han sido 
enviadas para defender “a nuestros aliados de la OTAN, en caso de que Putin decida seguir 
avanzando hacia el oeste”. 
Recordó que se están aplicando duras sanciones por parte de Estados Unidos y sus aliados a 
empresas, oligarcas, bancos, compañías estatales y personas rusas. 
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/biden-advierte-caos-global-putin-paga-
invasion-ucrania 
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La cumbre morenista en Palacio Nacional (El Universal, Bajo Reserva, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Ayer en Palacio Nacional hubo un cónclave morenista con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Nos detallan que acudieron Mario Delgado, líder nacional de Morena, y Citlalli 
Hernández, pero no fueron los únicos. Nos aseguran que también estuvo el titular de la Secretaría 
de Gobernación, Adán Augusto López, y algunos de los ideólogos de la autollamada Cuarta 
Transformación, como los escritores Armando Bartra y Pedro Miguel, así como el caricaturista 
Rafael Barajas “El Fisgón”, director del Instituto Nacional de Formación Política de Morena. Y otra 
presencia que llamó mucho la atención: la de la alcaldesa morenista de Iztapalapa, Clara 
Brugada. A su salida de Palacio, don Mario rechazó que se vaya a buscar el apoyo de bases 
morenistas en esta alcaldía, la más grande de la capital del país, para promover la consulta de 
revocación de mandato del Presidente. Delgado dijo que en la reunión solo se habló de la 
situación política del país y de la situación en Ucrania. ¿Será que los temas que más preocupan 
al gobierno, y al partido, tienen que ver algo con Iztapalapa? ¿Será que la solución a la crisis en 
Ucrania saldrá de Iztapalapa para el mundo? 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-cumbre-morenista-en-
palacio-nacional 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
O SE lo digan a nadie, pero las acusaciones contra Julio Scherer Ibarra brincarán la frontera y 
serán dirimidas en un juzgado de Estados Unidos, donde no tiene posibilidad de meter la mano 
el presidente mexicano. 
CUENTAN que la familia de Juan Collado ya ha tenido contactos con el abogado Juan Morillo, 
socio de la firma Quinn Emanuel Urquhart & Sullivan LLP, con sede en Washington. La idea es 
representar a Collado en una denuncia contra el ex consejero jurídico de la Presidencia y -¡ojo!- 
también contra el Estado mexicano en una Corte de Miami. 
LA POSIBILIDAD de que Julio Scherer Ibarra responda ante la justicia norteamericana debe tener 
a más de uno nervioso en Palacio Nacional. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-03-02/op222153 
 
Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Que si bien el líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, se ha mostrado respetuoso de las 
acciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, incluida la política de “abrazos, no 
balazos” para enfrentar a las bandas del crimen organizado, considera que ésta ha sido 
insuficiente por lo que propone revisar la estrategia en conjunto con Sedena, Marina, Seguridad 
Pública y Guardia Nacional en una especie de lluvia de ideas que permita también afinar el 
debate sobre la ley que regirá a esta última institución, encabezada por Luis Rodríguez Bucio. 
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Que siguiendo con los legisladores de Morena, ayer el fuego amigo alcanzó una vez más a Sergio 
Gutiérrez, cuando sus correligionarias Rosalba Valencia y Claudia Tello exigieron desde tribuna 
que no use la presidencia de la Cámara de Diputados como “trampolín político” y lo emplazaron 
a transparentar el uso de recursos para garantizar que no se usan en actos de precampaña. A su 
estilo, el aspirante a la gubernatura de Veracruz respondió en redes sociales con la frase “chamba 
mata grilla” y una foto suya donde se le ve sonriente y mostrando la lengua. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1298 
 
Frentes Políticos (Excélsior, Columna de Opinión, p web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
1.  Ajuste a la maquinaria. A 40 días de la consulta de revocación de mandato y la víspera de la 
Asamblea Nacional de Legisladores de Morena, la dirigencia de ese partido se reunió con el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, en Palacio Nacional. Mario Delgado, líder nacional, y 
Citlalli Hernández, secretaria general, trataron temas sobre la democracia que viene. A las 
oficinas del Presidente acudió en las horas recientes un gran número de funcionarios, desde 
Clara Brugada, alcaldesa en Iztapalapa; los secretarios de Gobernación, Adán Augusto López; de 
Energía, Rocío Nahle, y de la Sedatu, Román Meyer. ¿Algo no están haciendo bien?, ¿o los felicitó 
por su espléndida labor? 
2. El valor de la unidad. Sin importarles los tintes partidistas, como solía suceder antaño, el alcalde 
de Escobedo, Andrés Mijes, recibió a su homólogo de Monterrey, Luis Donaldo Colosio Riojas, 
para conocer el Modelo de Justicia Cívica y Movilidad, así como otras estrategias que se han 
implementado en el tema de seguridad en Escobedo, uno de los municipios con mayor 
desarrollo del país. Colosio Riojas agradeció el apoyo del edil vecino, asegurando que esto servirá 
para que Monterrey retome y desarrolle su propio sistema de justicia cívica. Mucho ha avanzado 
Escobedo en rubros como la cultura de la legalidad. Y compartirlo sin distinción de colores 
partidistas habla de dos políticos a la altura de sus cargos. 
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1501537 
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La alianza Scherer-Sheinbaum (El Universal, Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
En varias columnas recientes presenté el argumento de que, si se hunde Julio Scherer, se hunde 
con él Andrés Manuel López Obrador. Estoy convencido de que no hay salida política posible para 
el presidente de México si su exconsejero jurídico termina procesado. 
Scherer ha sido durante muchos años brazo derecho de López Obrador: no sólo su abogado de 
confianza, sino que recaudó dinero para sus campañas presidenciales (hay hasta grabaciones de 
audio) y en el gobierno fungió como secretario de Gobernación de facto: de todas las actividades 
que realizó desde su oficina en Palacio Nacional, el presidente estuvo enterado y las avaló. El sello 
de esa alianza indisoluble quedó exhibido en las palabras que pronunció AMLO en la mañanera 
cuando dio el adiós a su consejero jurídico, hace medio año: “Julio es como mi hermano, nos ha 
ayudado mucho, él es parte del proceso de transformación”. A un lado, Scherer lo escuchaba con 
lágrimas de emoción. Por esa hermandad personal y por esa operación política conjunta, es 
imposible separar las acciones de uno y otro. Los destinos de Julio Scherer y Andrés Manuel 
López Obrador están atados: si cae uno, cae el otro. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/la-alianza-scherer-sheinbaum 
 
Toma forma la masacre de San José de Gracia (El Universal, Héctor de Mauleón, Columna de 
Opinión, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Alejandro García, El Pelón, llegó al velorio de su madre a las 15:30 del pasado domingo 27 de 
febrero. La mujer había muerto a los 79 años, en un hospital de Sahuayo, Michoacán. A García lo 
acompañaban entre 15 y 17 sicarios del Cártel Jalisco, así como un grupo de mariachis. Los sicarios 
se habían desplazado en tres camionetas blancas, una Mazda, una Tahoe y una Suburban. 
Uno de sus hermanos mayores se acercó para reprocharle al Pelón que hubiese vuelto a San José 
de Gracia: el jefe de plaza del Cártel Jalisco en ese municipio, Abel Alcantar Vallejo, conocido 
como El Toro o El Viejón, lo había amenazado de muerte “si se volvía a parar en San José”. 
El Pelón tenía una larga carrera en las filas del crimen. Había formado parte de los Zetas. Más 
tarde operó para la Familia Michoacana y Los Caballeros Templarios. Según las investigaciones 
sobre los hechos del domingo, en 2010 El Pelón conoció a Abel Alcantar y lo contrató como 
sicario. Al año siguiente, El Pelón quedó a cargo de un territorio que va de Tizapán el Alto a 
Mazamitla, Jalisco. Su base era San José de Gracia. Tres años más tarde fue aprehendido por 
delitos contra la salud y recluido en un Cereso. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/toma-forma-la-masacre-de-san-
jose-de-gracia 
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¿El PRI canjeará Hidalgo por la reforma eléctrica? (El Universal, Salvador García Soto, Columna 
de Opinión, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Terminó el lunes el Parlamento Abierto sobre la Reforma Eléctrica del presidente López Obrador. 
Fue un mes completo de foros donde se invitó a promotores y detractores de la iniciativa 
presidencial; donde se oyeron voces diversas, lo mismo condenando y alertando sobre la 
propuesta de reforma constitucional y sus efectos, que alabando y ensalzando la patriótica 
estatización y el control del monopolio del sector eléctrico, como un acto vital de la “cuarta 
transformación”. 
Y tras cuatro semanas de dialogar, debatir y hasta discutir las políticas eléctricas del pasado 
“neoliberal”, sin proponer nada que no suene a otro retroceso a un pasado estatizador, las 
preguntas vuelven a ser las mismas desde el inicio: ¿Alcanzarán Morena y sus aliados los votos 
opositores necesarios para completar la mayoría constitucional y poder aprobar el cambio a la 
Constitución? Y ¿entregará el PRI los cerca de 57 votos que aún necesita López Obrador y su 
reforma para poder alcanzar la mayoría calificada? 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-pri-canjeara-hidalgo-por-la-
reforma-electrica 
 
Collado, Scherer, Villarreal y Babatz: la maraña de Caja Libertad (El Universal, Mario 
Maldonado, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Caja Libertad ha sido una de las instituciones financieras más manoseadas y oscuras. Por la sofipo 
lo mismo han pasado los hermanos Rodríguez Borgio y Martín Díaz Gil, que el abogado del 
priismo y el salinismo, Juan Collado, y el expresidente de la Comisión Nacional Bancaria y Valores, 
Jaime González Aguadé. La llamada “caja de cajas” también estuvo a punto de caer en manos 
de nuevos ‘afortunados’ en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador y todo acabó en un 
escándalo que pone, de nueva cuenta, en entredicho al Presidente y su supuesta cruzada 
anticorrupción. El destino que se planteó para la Caja Libertad en los tiempos de la 4T siempre 
fue pasar a manos de Afirme y de su propietario Julio Villarreal, el empresario que, a través de 
Julio Scherer Ibarra, financió las campañas de López Obrador, y quien estaba llamado a 
consolidarse como uno de los hombres de negocios más importantes del sexenio. No sólo los 
abogados del despacho Araujo, González, Peimbert, Robledo & Carrancá presionaron a Collado 
para vender la sofipo queretana al también dueño de Villacero en una quinta parte de su precio 
calculado: mil millones de pesos; también autoridades regulatorias y exfuncionarios de la 
administración de Felipe Calderón aplanaron el terreno para que la operación caminara en esa 
dirección. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/collado-scherer-villarreal-y-babatz-
la-marana-de-caja-libertad 
 
La guerra de Putin (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
"Nadie debe hacerse ilusiones 
acerca de la posibilidad de ganar 
superioridad militar sobre Rusia. 
Nunca permitiremos que pase". Vladímir Putin 
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¿Qué quiere realmente Vladímir Putin para suspender la invasión a Ucrania? En una 
conversación telefónica con el mandatario francés Emmanuel Macron el 28 de febrero estableció 
varias condiciones "preliminares": "El reconocimiento de la soberanía rusa de Crimea y la 
desmilitarización y la 'desnazificación' del Estado ucraniano y la promesa de su estatuto de 
neutralidad". La verdad, sin embargo, es que no hay certeza de que el presidente ruso 
suspendería la invasión aun cuando se cumplieran estas condiciones. Putin ha mentido de 
manera sistemática, como lo hizo al afirmar que no invadiría Ucrania. En esa conversación con 
Macron se comprometió a respetar a los civiles en Ucrania, pero poco después se registró el 
bombardeo de la ciudad de Járkiv (Járkov en ruso), que tiene una importante población de habla 
rusa. Bombardear a la gente no es la mejor forma de ganar su respaldo. El portavoz del Kremlin, 
Dmitri Peskov, rechazó ayer que Rusia esté atacando a civiles, pero no hay objetivos militares en 
las zonas residenciales de Járkiv. 
https://www.reforma.com/la-guerra-de-putin-2022-03-02/op222155 
 
San José de Gracia reactiva el pleito (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la razón, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
El asesinato de nadie sabe cuántos asistentes a un funeral en una localidad michoacana limítrofe 
con Jalisco, cuyos cadáveres fueron levantados y desaparecidos por sus atacantes, llevó al 
presidente López Obrador a definir lo que para él es la causa del siniestro enigma: 
“Nos robaron la Presidencia de la República, no fue poca cosa, y lo que causaron con ese fraude 
(es) todo esto que estamos viendo en San José de Gracia…”. 
Sobre tan reiterada mentira, se preguntó y se respondió: 
“¿De dónde surgieron estos grupos? Del gobierno que se impuso mediante el fraude, que 
declaró la guerra, que no atendió las causas de la inseguridad, de la violencia”. 
Aunque el subsecretario federal de Seguridad Pública, Ricardo Mejía Berdeja, acababa de 
pronunciar en 10 ocasiones la palabra Jalisco (cinco refiriéndose a la entidad federativa y cinco a 
la banda criminal nueva generación), AMLO inquirió: 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/san-jose-de-gracia-reactiva-
el-pleito 
 
La guerra que vamos perdiendo (Milenio, Joaquín López-Dóriga, Columna En Privado, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
La matanza del domingo entre dos grupos criminales en la comunidad de San José de Gracia, 
en el municipio de Marcos Castellanos, en Michoacán, fue detallada ayer por el subsecretario de 
seguridad federal, Ricardo Mejía, quien descartó la versión del fusilamiento por la de un 
enfrentamiento a tiros de grupos del Cártel Jalisco Nueva Generación, durante el velorio de la 
madre de quien fue identificado como Alejandro N, quien fue el primero en caer, asesinado a 
tiros por su enemigo Abel N, y que luego los sicarios de cada uno se enfrentaron a tiros para 
después llevarse todos los cadáveres Este hecho terrible viene a retratar el nivel de fuerza e 
impunidad que ha tomado el crimen organizado, y también el desorganizado, que gobierna 
amplias zonas del país donde suplantan las funciones de Estado ante la ausencia de éste: ponen 
gobernantes, dan seguridad, aprueban permisos y su palabra es la única ley. 
El creciente poder de la delincuencia viene de años atrás, cuando se fue extendiendo llenando 
los espacios que el abandono de gobierno les dejaba y hoy hasta se los disputa. 
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-guerra-que-vamos-
perdiendo 
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Pagaremos también nosotros los costos de la guerra (El Financiero, Enrique Quintana, Columna 
Coordenadas, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
¿Cuánto va a costar la invasión rusa a Ucrania y quién va a pagar esos costos? 
No se trata solamente del gasto militar en el que, tanto Rusia como Ucrania, van a tener que 
incurrir; no es solo la destrucción material que va a padecer Ucrania como producto de los 
bombardeos y demás ataques; no se trata solo del inconmensurable sufrimiento humano que 
estos van a producir. Hay más. 
Se trata de un costo económico que va a tener quizás proporciones que ahora ni imaginamos. 
Le pongo como ejemplo lo que ya ha sucedido en los mercados de valores. La crisis de Ucrania 
ha sido de los factores que más ha preocupado este año a los mercados accionarios. El New York 
Stock Exchange ha perdido en 2022 una cifra superior al 8 por ciento. Esa cifra equivale 2.2 
billones (trillions) de dólares en el valor de capitalización de las acciones. 
No se trata de una pérdida abstracta, sino de la depreciación de los fondos invertidos, muchos 
de ellos, por cierto, por personas que están ahorrando para su jubilación. 
El Nasdaq se ha depreciado en más de 13 por ciento, con lo que la pérdida alcanza alrededor de 
4 billones de dólares. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/03/02/pagaremos-tambien-
nosotros-los-costos-de-la-guerra/ 
 
El secreto más secreto (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente personal, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Hay un rancho cerca de Toluca donde regularmente se reunían funcionarios de la Fiscalía 
General de la República, de la Unidad de Inteligencia Financiera, de la Consejería Jurídica de la 
Presidencia, de las secretarías de la Defensa y de la Marina, del Centro Nacional de Inteligencia, 
así como representantes del Poder Judicial. Comían, se divertían y cantaban, en un ejercicio de 
divertimento y camaradería, que seguía a una reunión de trabajo donde enfocaban a qué 
organizaciones criminales e individuos en particular iban a perseguir, neutralizar, desarticular, o 
a quiénes procesarían y llevarían a la cárcel. Oficialmente ese equipo no existía y es uno de los 
secretos más fuertemente guardados en el gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Ese equipo lo llaman Grupo de Judicialización, y aunque no se le ha decretado la 
muerte, ha dejado de funcionar de la manera como lo hizo durante la primera parte del sexenio. 
El grupo fue una idea del exconsejero jurídico de la Presidencia Julio Scherer, y fue adscrito al 
Centro Nacional de Inteligencia, encabezado por personas de toda confianza del exfuncionario 
presidencial. La idea original era disponer de un cuerpo jurídico altamente especializado que 
pudiera actuar de manera expedita contra el crimen organizado, con un equipo de ministerios 
públicos trabajando en tándem con las áreas de inteligencia del gobierno y en coordinación con 
el Poder Judicial para poder tener toda la cadena de procuración y administración de justicia 
alineada para esos fines. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/03/02/el-secreto-mas-
secreto/ 
 
La plenaria de Banamex (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Transformación, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
MAÑANA ARRANCA LA Reunión Plenaria de Consejos Consultivos de Citibanamex, que este año 
estará festejando su 30 aniversario. Asistirán más de 200 consejeros regionales, directivos del 
banco, inversionistas, clientes y funcionarios públicos.  
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La plenaria del Banco Nacional de México nació en 1987 en Hermosillo, Sonora. En 1991, tras la 
compra de Banamex por parte de Roberto Hernández y Alfredo Harp Helú, dueños y socios de 
Casa de Bolsa Accival, crecieron la reunión de 200 a 700 consejeros divisionales del banco. Este 
año se llevará a cabo en un formato presencial y simultáneo en línea, luego de que en 2021 se 
limitara a una transmisión virtual y se cancelara en 2020 debido al inicio de la pandemia por 
Covid-19. Al menos 300 consejeros la seguirán en línea. En 2020 debió cancelarse debido al inicio 
de la pandemia y el año pasado se adaptó a un formato totalmente virtual, por lo que hay gran 
expectativa en esta edición, sobre todo por el proceso de venta del banco que está a punto de 
arrancar este mes. Acudirán también clientes de la banca institucional, segmento de negocio 
que conservará Citi en México después de que venda a Banamex. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/03/02/la-plenaria-de-banamex/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
Validan en Comisión reformas a la Ley del INFONAVIT (Al Momento Noticias, Redacción, p. 
web). 
Martes 01 marzo 2022 
Ciudad de México. - La Comisión de Vivienda, presidida por la diputada Lilia Aguilar Gil (PT), 
aprobó con 24 votos a favor un dictamen que reforma el artículo 16 de la Ley del Instituto del 
Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores, en lo relativo a personas con discapacidad. 
La diputada Aguilar Gil explicó que se pretende adicionar un párrafo al artículo 16, para que las 
políticas de crédito y las reglas de operación sean diseñadas y operadas a efecto de que las 
personas con discapacidad accedan en igualdad de oportunidades en un marco de protección 
a sus derechos humanos. Lo que permite esta reforma, agregó, es que el Infonavit tenga que 
hacer programas con reglas de operación específicas, y se incorporen los principios de equidad 
e inclusión social.  
En asuntos generales, la diputada Aguilar Gil informó que se tiene prevista una reunión con los 
titulares de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, del Infonavit y de Conavi, para 
que puedan hablar con las juntas directivas de las comisiones de Vivienda y Puntos 
Constitucionales sobre el artículo 4º de la Constitución Política. Precisó que se han enviado estas 
solicitudes y se tienen fechas tentativas que puedan ser antes del 10 de marzo. 
Indicó que el titular del Infonavit “nos acompañará en fecha posterior a la semana entrante para 
hablar sobre la reforma al artículo 4º constitucional”. También dijo, se tiene una reunión 
agendada con el titular del Instituto Nacional del Suelo Sustentable, José Alfonso Iracheta, para 
el 7 de marzo a las 10:30 horas en esa dependencia. Asimismo, se tiene una propuesta del 
procurador agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, para la siguiente semana. Y otra reunión, 
con el director en Jefe del Registro Agrario Nacional, Plutarco García Jiménez. 
https://almomento.mx/validan-en-comision-reformas-a-la-ley-del-infonavit/ 
Información relacionada: 
 

- Validan en Comisión reformas a la Ley del INFONAVIT (Índice Político, Redacción, p. 
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Indicó que el titular del Infonavit “nos acompañará en fecha posterior a la semana entrante para 
hablar sobre la reforma al artículo 4º constitucional”. También dijo, se tiene una reunión 
agendada con el titular del Instituto Nacional del Suelo Sustentable, José Alfonso Iracheta, para 
el 7 de marzo a las 10:30 horas en esa dependencia. Asimismo, se tiene una propuesta del 
procurador agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, para la siguiente semana. Y otra reunión, 
con el director en Jefe del Registro Agrario Nacional, Plutarco García Jiménez. 
https://indicepolitico.com/validan-en-comision-reformas-a-la-ley-del-infonavit/ 
 
Los servicios agrarios en México y la Pandemia (Polígrafo MX, Rosa I. Monroy Hernández, p. web). 
Martes 01 marzo 2022 
Desde que llegó a México la Pandemia del Sars-covid-19, en febrero de dos mil veinte, los servicios 
agrarios, de por sí precarios en su desempeño debido a que llegó la “austeridad republicana”, 
han venido a ser cada vez de más difícil acceso para los ejidatarios, comuneros y público en 
general que tiene necesidad de acudir a ellos.  
Es desesperante ver que no existe una verdadera protección a los derechos humanos de este 
sector tan vulnerable de la población mexicana. Pues lejos de existir una justicia y atención 
pronta y expedita, como lo marca el artículo 17 Constitucional, es necesario que contraten 
servicios que a veces no llega a su lugar de origen, como lo es el internet. Si bien les va, y me 
atrevo a hacer esta aseveración, pues cuando logran por fin acceder al tan ahora tan codiciado 
internet, resulta que no hay citas, o simplemente no hay forma de comunicarse con el Registro 
Agrario Nacional, Tribunales Agrarios, no se diga Procuraduría Agraria o Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU). 
De la Procuraduría Agraria, ni hablamos, es un poco más accesible, pero no deja de ser también 
un tanto engorroso el trámite de espera para poder acceder a un abogado agrario que quiera 
atender a quien viene de lejos a las capitales de los Estados. De Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (SEDATU), ni hablamos. No se diga de la oficina de Terrenos Nacionales, 
inalcanzable, pues mientras se frenó la regularización de Terrenos Nacionales en Quintana Roo, 
por el ahora titular de esa Secretaría Román Meyer Falcón, porque supuestamente en los 
procesos de venta de casi 200 terrenos nacionales, los avalúos, estaban “mal hechos” por debajo 
de su valor de mercado y de proseguir las operaciones habrían representado una pérdida para 
la Federación de tres mil 200 millones de pesos. Esto toda vez que la venta de predios que recibió 
del gobierno de Enrique Peña se tasó por la vocación agropecuaria del suelo cuando en realidad 
tendrían otro uso. Por lo que de concluirse esas operaciones se habría obtenido únicamente 400 
millones de pesos, es decir, la octava parte del valor real de los bienes nacionales. 
https://poligrafodigital.com/archivos/20568 
 
Tobías Chavarría es el nuevo presidente del comisariado del ejido Rodeo (El Sol de 
Durango, Marco Rodriguez, p. web). 
Martes 01 marzo 2022 
Durango. - Tobías Chavarría Ramírez es el nuevo presidente del comisariado 2002-2025 del ejido 
Rodeo, al ganar el proceso electoral realizado en la asamblea general a sus contrincantes Jaime 
Cortez Villa y Alejandro Escobar Ibáñez. 
Aterriza en Bucarest avión de la FAM para repatriar a mexicanos evacuados de Ucrania 
Fueron 181 ejidatarios los registrados para tomar parte en la renovación ejidal, convocada y 
presidida por la Procuraduría Agraria y su jefe de residencia Arnoldo Guadalupe García 
Villanueva, con sede en Santa María del Oro, Durango. Previo al sufragio, los tres aspirantes 
tomaron la palabra, exponiendo su respectivo proyecto de trabajo y dando con ello elementos a 
los ejidatarios para definir su voto.  
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La elección se realizó de manera transparente y clara, siendo el resultado final de 80 votos para 
la planilla encabezada por Tobías, 55 para la de Jaime y 40 para el proyecto de Alejandro, siendo 
validado el resultado por el visitador Arnoldo, quien tomó la protesta a la nueva autoridad ejidal. 
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/tobias-chavarria-es-el-nuevo-presidente-
del-comisariado-del-ejido-rodeo-7929524.html 
 
 

Sector Agrario 
 
 
Encuentro México-Estados Unidos en materia ambiental (Gob.mx, Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, Comunicado de Prensa Núm. 14/22, p. web). 
Martes 01 marzo 2022 
La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González y el 
subsecretario de Desarrollo Económico, Energía y Medio Ambiente de Estados Unidos, José 
Fernández, se reunieron para abordar temas relevantes en materia ambiental y establecer 
vínculos de trabajo. México y Estados Unidos mantienen una larga historia de cooperación para 
encontrar soluciones integrales binacionales que permitan atender los retos ambientales que 
enfrenta la región fronteriza. Ambas naciones han desarrollado múltiples proyectos que 
involucran la participación de estados, comunidades indígenas, tribus, gobiernos locales y la 
sociedad en general. Se dialogó sobre pesca sustentable, protección de la vaquita marina y la 
totoaba, Corredor Marino del Pacífico Este Tropical (CMAR) y estrategias para combatir la 
deforestación y la tala ilegal. Además, se habló de la importancia de fortalecer la creación de 
Áreas Naturales Protegidas para la conservación del territorio. 
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/encuentro-mexico-estados-unidos-en-materia-
ambiental 
 
Posicionamiento de la Semarnat a la propuesta de resolución del Amparo Directo en 
Revisión 3686/2021 (Gob.mx, Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Comunicado de Prensa 
Núm. 13/22, p. web). 
Martes 01 marzo 2022 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales celebra la propuesta de resolución de la 
Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Yasmín Esquivel Mossa, que niega el 
amparo a Monsanto Comercial, Sociedad de Responsabilidad Limitada de Capital Variable. Este 
amparo pretendía revertir la resolución administrativa emitida por la Directora General del 
Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Alimentaria (SENASICA) el 4 de agosto de 2020 
por medio de la cual resolvieron en sentido negativo sobre la solicitud número 06 2019 para la 
liberación al ambiente de algodón genéticamente modificado.  
La Ministra Esquivel plantea en su Decisión que son infundados los agravios planteados por 
Monsanto respecto a la constitucionalidad de los artículos 16, fracción VIII y 22, párrafos primeros 
y segundo, del Reglamento de la Ley de Bioseguridad de Organismos Genéticamente 
Modificados.  
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Además, resulta sumamente relevante que la propuesta de resolución observe la pertinencia de 
la Ley de Bioseguridad de Organismos Genéticamente Modificados, particularmente al 
considerar los principios establecidos en el  Artículo 9 que en su fracción IV señala que “Con el 
fin de proteger el medio ambiente y la diversidad biológica, el Estado Mexicano deberá aplicar el 
enfoque de precaución conforme a sus capacidades, tomando en cuenta los compromisos 
establecidos en tratados y acuerdos internacionales de los que los Estados Unidos Mexicanos 
sean parte. 
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/posicionamiento-de-la-semarnat-a-la-propuesta-de-
resolucion-del-amparo-directo-en-revision-3686-2021 
 
Inicia Tramo 5 del Tren Maya sin autorización (El Universal, Adriana Varillas, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Quintana Roo, Cancún. - Sin autorización de impacto ambiental ni de cambio de suelo en 
terrenos forestales, iniciaron los trabajos en lo que será el nuevo trazo del megaproyecto Tren 
Maya en el Tramo 5, que va de Cancún a Tulum, tramo que el Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur) tampoco ha hecho público oficialmente. 
Organizaciones civiles informaron este martes que ya comenzaron los trabajos en una zona del 
nuevo trazo, lo cual es atestiguado “con gran tristeza y rabia”, pues se estima que serán 
devastados 8 millones 736 mil árboles, palmas y arbustos a lo largo de 120 kilómetros de selva 
virgen entre Cancún y Tulum. En entrevista, Guadalupe de la Rosa, representante de Moce Yax 
Cuxtal, explicó que el cálculo se realizó con base en un estudio hecho para otros fines por el Jardín 
Botánico Alfredo Barrera Marín que contabilizó que por cada 500 metros cuadrados de selva 
existen 400 ejemplares arbóreos, palmas y arbustos. 
“No se conformaron con los árboles que retiraron sobre el camellón central de la carretera 
federal. Ya comenzaron con maquinaria a derribar la selva y los árboles. Nosotros estuvimos en 
dos puntos y pudimos constatarlo. Pudimos escuchar cómo crujían, percibir el olor de la selva, 
nos preguntábamos cuántos animalitos afectados, porque van rapidísimo”, aseguró. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inicia-tramo-5-del-tren-maya-sin-autorizacion 
 
Sin permisos ambientales federales, inician trabajos en selva del Tramo 5 del Tren 
Maya (El Universal, Adriana Varillas, p. web). 
Martes 01 marzo 2022 
Quintana Roo, Cancún. - Sin autorización de impacto ambiental, ni de cambio de suelo en 
terrenos forestales, han iniciado los trabajos en lo que será el nuevo trazo del megaproyecto Tren 
Maya en el Tramo 5, que va de Cancún a Tulum, trazo que el Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur) tampoco ha hecho público oficialmente. 
Organizaciones civiles informaron este martes que los trabajos para devastar la selva, en una 
zona del nuevo trazo, ya comenzaron, lo cual es atestiguado “con gran tristeza y rabia”, pues se 
estima que serán devastados ocho millones 736 mil árboles, palmas y arbustos, a lo largo de 120 
kilómetros de selva virgen entre Cancún y Tulum. En entrevista, Guadalupe de la Rosa, 
representante de Moce Yax Cuxtal, explicó que el cálculo se realizó con base en un estudio hecho 
por el Jardín Botánico “Alfredo Barrera Marín” –para otros fines– que contabilizó que, por cada 
500 metros cuadrados de selva, existen 400 ejemplares arbóreos, palmas y arbustos. 
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“No se conformaron con los árboles que retiraron sobre el camellón central de la carretera 
federal. Ya comenzaron con maquinaria a derribar la selva y los árboles. Nosotros estuvimos en 
dos puntos y pudimos constatarlo. Pudimos escuchar cómo crujían, percibir el olor de la selva, 
nos preguntábamos cuántos animalitos afectados, porque van rapidísimo. 
https://www.eluniversal.com.mx/estados/sin-permisos-ambientales-federales-inicia-
devastacion-de-selva-en-tramo-5-del-tren-maya 
 
Mujeres libres, mujeres líderes (Gob.mx, Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, Blog, p. 
web). 
Lunes 28 febrero 2022 
Una de las grandes características que poseen las 183 Áreas Naturales Protegidas, además de sus 
paisajes, ecosistemas y gran riqueza en su biodiversidad, es la presencia, participación y 
colaboración de mujeres mexicanas, cuyo papel ha sido fundamental para la conservación y 
desarrollo sostenible de estas zonas. 
En materia ambiental, las Naciones Unidas reconocen en la Agenda 2030 la importancia de 
resaltar la inclusión de las mujeres de manera equitativa respecto al cuidado del medio ambiente 
“para transformar nuestro mundo”. 
El “Objetivo número 5” de los 17 Objetivos para el Desarrollo Sustentable (ODS), está orientado 
en lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y niñas. La igualdad 
entre los géneros no es solo un derecho humano fundamental, sino la base necesaria para 
conseguir un mundo pacífico, próspero y sostenible. 
En México, la CONANP sigue fomentando la participación equitativa de las mujeres que trabajan 
en la conservación de las Áreas Naturales Protegidas. Se ha transversalizado la perspectiva de 
género en sus reglas de operación y lineamientos de varios programas para garantizar el avance 
de las mujeres, su participación en proyectos del sector ambiental y la igualdad de género en 
todos los ámbitos y retos de la agenda ambiental. 
https://www.gob.mx/conanp/articulos/mujeres-libres-mujeres-lideres?idiom=es 
 
El AIFA está casi al 100; la conexión del Tren Suburbano, apenas al 14% (Forbes México, 
Emmanuel Carrillo, p. web). 
Martes 01 marzo 2022 
Estado de México. - Fue en marzo de 2020, cuando el subsecretario de Infraestructura de 
Comunicaciones y Transportes, Cedric Escalante, prometió que, tras 20 meses de ejecución, la 
ampliación del Tren Suburbano desde la estación Lechería hacia el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) estaría concluida a más tardar en junio de 2022. 
No obstante, a 21 días de la inauguración del nuevo complejo aeroportuario, los avances en la 
construcción del ramal que saldrá de la estación Lechería hacia Xaltocan, en el Estado de México, 
apenas lleva un avance del 14% por parte de la empresa Ferrocarriles Suburbanos, que estima 
tener concluida la conexión hasta el segundo semestre de 2023. 
El proyecto, donde también participa la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y 
Transportes (SICT) y la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), contempla la ampliación de la 
ruta del Tren Suburbano en 24 kilómetros hasta la terminal aérea. No obstante, la ampliación de 
este tramo ya presenta algunos puntos de alerta, uno de ellos en el municipio de Tultepec, donde 
los habitantes se oponen a la edificación de una estación. 
De acuerdo con la diputada petista Donicia Vázquez García, las obras de ampliación de este 
ramal hacia el AIFA traería consigo la afectación en la movilidad de alrededor de 15 mil 
tultepequenses, inconformidad que ha escalado a tal grado que, desde hace 3 meses, los trabajos 
en este municipio para la ampliación del Tren Suburbano están interrumpidas. 
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Los habitantes de este municipio reclaman que las obras de ampliación del ferrocarril los dejará 
sin accesos viales, al tiempo que se tendrá que reubicar la infraestructura de servicios que llegan 
al municipio, como agua y gas. Parte de las soluciones que plantean los habitantes de Tultepec 
es que el tramo del tren que recorrerá la zona sea elevado a fin de no incomunicar las colonias 
Ejidos Teyahualco, 10 de Junio, Barrio la Manzana, y San Pablo de las Salinas, de Tultitlán. 
https://www.forbes.com.mx/aifa-casi-al-100-ramal-del-tren-suburbano-apenas-al-14/ 
 
Sin avance en diálogo con ejidatarios: SAMA (NTR Periodismo Critico, Fernando Quijas, p. web). 
Martes 01 marzo 2022 
Zacatecas. - Susana Rodríguez Márquez, titular de la Secretaría de Agua y Medio Ambiente 
(SAMA), reconoció que hasta el momento no se avanza en el diálogo con los ejidatarios que 
rechazan la construcción de la Presa Milpillas.  
En entrevista, la funcionaria comentó que se necesita realizar un trabajo “muy fino” para 
establecer las mesas de trabajo que ayuden a que el tema avance entre los cuatro o cinco ejidos 
que aún se posicionan en contra de dicha obra. 
Según Rodríguez Márquez, tanto a la oficina del gobernador como a la misma secretaría, llegó 
recientemente un oficio “que viene firmado por diferentes personas que no ostentan alguna u 
otra exposición jurídica”, en el que se expresa su rechazo la construcción de la Presa Milpillas. 
Por lo anterior, la titular de SAMA consideró muy necesario el trabajo de campo y la instalación 
de mesas de diálogo en la que participen todas las partes y se exponga con claridad y 
transparencia la información para que no se afecte a nadie. 
“Se tergiversó la información en el pasado. Hubo temas ahí muy complejos con que intervinieron 
líderes sociales que, la verdad, sí engañaban a la población. Hubo expresiones muy 
irresponsables de que se les iba a acabar el agua, otros que los iban a inundar, cosas que no están 
apegadas a la realidad”. 
http://ntrzacatecas.com/2022/03/01/sin-avance-en-dialogo-con-ejidatarios-sama/ 
 
Ejido Aguilera espera que se cumplan compromisos para el huerto solar (El Sol de 
Durango, ). 
Martes 01 marzo 2022 
Durango, Canatlán. - A tres años y un mes de haber iniciado los trabajos de construcción del 
huerto solar fotovoltaico Durango 117 MW, siguen inconclusos los compromisos hechos por el 
gobierno estatal. 
Así lo informó José Saúl Soto Berumen, presidente del comisariado ejidal de J. Guadalupe 
Aguilera, quien recordó que la Secretaría de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural del estado 
fue el enlace entre el ejido y la empresa Risen Energy para la renta del terreno de 330 hectáreas. 
Cuando Joel Corral Alcántar era secretario, se firmó un convenio de colaboración en el cual el 
gobierno de Durango hizo compromisos, entre ellos la construcción de corrales de manejo 
equipado al cien por ciento, la dotación de malla antigranizo para 40 hectáreas y la construcción 
o el apoyo para construir un frigorífico para manzana, concretamente la aportación de dos 
millones de pesos, entre otros, detalló el directivo. 
El día 25 de enero de 2019 se realizó la ceremonia de inicio de los trabajos de construcción del 
huerto solar, con la presencia del gobernador de Durango José Rosas Aispuro Torres e 
inversionistas chinos de la empresa Risen Energy, legisladores locales y la alcaldesa de Canatlán 
Dora González Tremillo. 
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/ejido-aguilera-espera-que-se-cumplan-
compromisos-para-el-huerto-solar-7929318.html 
 

https://www.forbes.com.mx/aifa-casi-al-100-ramal-del-tren-suburbano-apenas-al-14/
http://ntrzacatecas.com/2022/03/01/sin-avance-en-dialogo-con-ejidatarios-sama/
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/ejido-aguilera-espera-que-se-cumplan-compromisos-para-el-huerto-solar-7929318.html
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/ejido-aguilera-espera-que-se-cumplan-compromisos-para-el-huerto-solar-7929318.html


 

 

 

 
 
Difundir las lenguas indígenas en una cerveza es justificar el despojo del agua y 
territorio (Desinformémonos, Diana Manzo, p. web). 
Martes 01 marzo 2022 
Oaxaca. - “Lenguas Vivas” es la reciente campaña comercial que lanzó la Cerveza Victoria a nivel 
nacional, en el marco del Día Internacional de la Lengua Materna. Al respecto, escritores 
indígenas y defensores de las lenguas señalaron que, si bien es cierto que la intención es 
visibilizarlas, el comportamiento de las cerveceras con los pueblos ha sido de despojo del agua y 
el territorio. Yásnaya Aguilar, escritora ayuujk (mixe), explica que hay un problema fuerte con el 
comportamiento de las cerveceras con el agua y los recursos naturales, porque pareciera una 
justificación que le importan temas como “la diversidad lingüística”, pero en el fondo el 
capitalismo que ejercen no permite que renuncien a dicho sistema y eviten la desaparición de 
esas lenguas. 
https://desinformemonos.org/difundir-las-lenguas-indigenas-en-una-cerveza-es-justificar-el-
despojo-del-agua-y-territorio/ 
 
Ejido San Felipe y su caso de éxito lejos de la ciudad (Milenio, César Cubero, p. web). 
Martes 01 marzo 2022 
Nuevo León. - A pesar de ser una zona árida donde escasean las lluvias, un sistema de captación 
ideado y aplicado desde hace 40 años por el ingeniero Hugo Velasco Molina y el Tecnológico de 
Monterrey ha permitido que el ejido San Felipe, en Doctor Arroyo, no sufra por desabasto de 
agua. Para Mario Guadalupe Francisco Manzano, profesor de la Escuela de Ingeniería y Ciencias 
del Departamento de Tecnologías Sostenibles del Tecnológico de Monterrey, quien fue parte del 
proyecto, el ejido San Felipe se convirtió en un centro de transferencia de tecnologías y en un 
“templo educativo”. 
Esto ha provocado, indicó, que el lugar sea visitado por alcaldes de otros estados del país, por 
especialistas, por investigadores de otras universidades, así como por secretarios de estado, y 
que tiene en la Comisión Nacional de Zonas Áridas (Conaza) y la Comisión Nacional Forestal 
(Conafor) a sus principales aliados en este interés de que se replique lo más posible. “Este 
proyecto fue iniciado por el investigador ya fallecido Hugo Velasco Molina, del área de Agronomía 
del Tec, especialista en zonas áridas. Él dedicó toda su vida profesional a desarrollar soluciones 
para el tema del desabasto de agua en zonas áridas. 
https://www.milenio.com/politica/comunidad/ejido-san-felipe-caso-exito-ciudad 
 
Diputada local denuncia irregularidades en proyecto de basurero en Degollado 
(Brunoticias, Redacción, p. web). 
Lunes 28 febrero 2022 
Jalisco. - Sin permisos, pero con amenazas usando a seguridad publica pretenden ubicar 
vertedero de basura en predio La Joya en Degollado. Esto fue denunciado por la diputada local 
por MORENA, Claudia García Hernández, en el Congreso de Jalisco. Al momento habitantes del 
Ejido El Salitre, han solicitado al congreso del estado, intervengan para detener está necedad, 
que contrario al beneficio de la población, es superado por el perjuicio que este vertedero de 
basura donde llegarán los deshechos de Degollado y Atitlán, perjudicará a los plantíos de esta 
zona y afectarán los mantos freaticos. La oposición a la instalación de este basurero, ha 
provocado el uso indebido de las fuerzas públicas y se ha demostrado la prepotencia del regidor 
Víctor Zaragoza, quien se menciona. acompañado de unidades de seguridad, publica acudió al 
domicilio del Presidente del Ejido El Salitre, Isidro Estrada, el pasado 8 de febrero para 
amedrentarlo. 
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Está obra, señalan, directamente afecta a la comunidad de San Antonio, donde el paso de 
vehículos pesados por la calle principal que muy angosta, generaría dificultades para el tráfico 
local además de que la calle no está hecha para soportar ese flujo de camiones. 
https://brunoticias.com/denuncia-irregularidades-basurero-degollado/ 
 
Rechazo de comuneros aplaza declaratoria de protección al Lago de Texcoco (Milenio, 
Juan Manuel Camacho, p. web). 
Lunes 28 febrero 2022 
Estado de México. - El rechazo de un grupo de ejidatarios del municipio de Atenco ha retrasado 
la declaratoria de Área Natural Protegida (ANP) al Lago de Texcoco, donde se construía el 
Aeropuerto Internacional de Texcoco. 
Aunque el gobierno federal tenía contemplado emitir la declaratoria a mediados de este mes, 
ésta se retrasó por la solicitud de vecinos para desincorporar sus terrenos del proyecto. 
Se trata de un grupo de comuneros del poblado Santa Isabel Ixtapan, uno de los más grandes 
de la región de Texcoco, quienes pidieron al gobierno federal excluir sus terrenos de la zona de 
protección. 
A través de oficios que entregaron ante el gobierno federal, estatal y local, los pobladores 
informaron sobre su pronunciamiento formal en contra de la zona de protección tras celebrar 
un acto de asamblea. 
"Se entregó el acta de asamblea, legalmente instalada y se llevó a la Presencial de la República 
para que respeten ese acuerdo ya que la Ley Agraria refiere como órgano supremo del ejido sus 
propios ejidatarios. 
https://www.milenio.com/politica/comunidad/lago-texcoco-rechazo-comuneros-aplaza-
declaratoria-proteccion 
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